

REPUBLICA DE CHILE  
Presidencia  
Secretaría de Prensa

Improvisación

DECLARACIONES DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA,  
D. RICARDO LAGOS ESCOBAR,  
EN EL PALACIO DE LA MONEDA

SANTIAGO, 11 de Septiembre de 2002

Buenas tardes:

Acabamos de participar, junto con Luisa, en la eucaristía que se celebró acá en el Palacio de La Moneda en recuerdo a aquellos que murieron aquí hace 29 años, el Presidente Allende y sus colaboradores.

Antes, había participado en un acto en la Embajada de los Estados Unidos en recuerdo y homenaje a las víctimas de los atentados terroristas del año pasado.

Veintinueve años atrás este Palacio de La Moneda estaba en llamas, 29 años atrás se abrió una herida profunda en Chile, que ha costado empezar a cicatrizar. Y quisiera pensar que la tranquilidad de hoy aquí en este Palacio, y la que existe en Chile, es un reflejo de lo que hemos sido capaces de construir en 29 años.

Queda mucho por hacer. Están todavía aquellos familiares que buscan los restos de sus seres queridos. Es el momento de hacer un nuevo llamado a aquellos que saben dónde están, que lo digan.

Pero Chile ha sido capaz de salir de este momento difícil, y hoy tenemos un país más reconciliado y un país que mira con optimismo el futuro.

Para los jóvenes de hoy día, lo que ocurrió ayer es parte de la historia. Y, en consecuencia, nuestra tarea hoy es mirar el futuro.

De igual manera, mirar al futuro es lo que está planteado a partir del dramático hecho que ocurrió un año atrás en Nueva York y en Washington. El terrorismo, no me cabe duda, tendrá que ser derrotado. Fechas que son conmemorativas de procesos de tremenda violencia, de demostración de intolerancia, serán derrotados, porque los 6 mil millones de hombres y mujeres de la humanidad de hoy no queremos ese tipo de violencia. Y no me cabe la menor duda que podrán venir momentos difíciles para enfrentar el terrorismo, pero creo que tenemos que hacerlo en el marco multilateral de los organismos que el ser humano ha sido capaz de crear.

Esta gran colación contra el terrorismo, como he dicho otras veces, tiene que dar paso a una gran coalición para tener un siglo XXI mejor estructurado.

Así como después de la I Guerra Mundial estaban los catorce puntos de Wilson, después de la II Guerra Mundial tuvimos Naciones Unidas, tuvimos los acuerdos de Bretton Woods, tenemos que ser capaces ahora, un año después, de renovar el deseo de erradicar el terrorismo y de plantear pasos positivos para lo que nos espera a futuro.

Veintinueve años atrás era otro momento, y hoy Chile mira con optimismo el futuro. Estoy seguro que el mundo también, a partir del drama de lo que ocurrió un año atrás, va a poder construir y mirar con optimismo el futuro.

Esa es la razón por la cual esta mañana en la Embajada de los Estados Unidos le pedí al embajador que transmitiera mis saludos al Presidente Bush, la solidaridad del pueblo de Chile con lo que ocurrió un año atrás, y la disposición de este pequeño país de colaborar con

todos a erradicar el terrorismo y a poder tener un mundo más seguro, pleno de libertades, donde se desarrolle el espíritu humano.

Finalmente, quisiera decir que estos acontecimientos son demostración de intolerancia, son demostración de creer, por parte de algunos, que tienen la verdad respecto de otros. Y en Chile y en el mundo hemos aprendido que así no se construye una sociedad.

Y estoy cierto que estas fechas deben llevarnos a todos a meditar sobre aquellas cosas que no debemos hacer y aquellas cosas y aquellos valores permanentes por los cuales luchar, más democracia, más justicia, más respeto a los derechos del hombre, que es en definitiva los elementos que han guiado a la humanidad.

Quiero agradecerles a ustedes la posibilidad a través de ustedes de expresar estas ideas a los chilenos y chilenas, y también, por qué no decir, a todos los hombres de buena voluntad en la tierra. Muchas gracias.

\* \* \* \* \*

Pregunta: Presidente, ¿usted considera que también para mirar con más optimismo el futuro es necesario, como lo señaló en una radio, que los civiles que participaron en el gobierno militar también deben pedir perdón, o los que cometieron errores?

S.E.: Es mi opinión.

Pregunta: ¿Por qué, Presidente? ¿En qué medida ayudaría eso, se puede explayar un poquito?

S.E.: Es una cosa que corresponde a cada uno. Cada uno tiene que evaluarlo.

Pregunta: Presidente, ¿a quién se refiere específicamente cuando dice "perdón de los civiles"?

S.E.: A aquellos que sabían las cosas que estaban ocurriendo.

Pregunta: Presidente, hay algunos llamados de organizaciones de derechos humanos y de la Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos para que el gobierno medie ante los Comandantes de las FF.AA. y entreguen ellos la información que dicen los familiares todavía mantienen. Esto, a raíz de todo lo que surgió con la reorganización supuesta del Comandan Conjunto.

S.E.: Bueno, el gobierno sabe las cosas que tiene que hacer en su debido momento. Agradezco todas las sugerencias.

Pregunta: Presidente, o sea, ¿para usted las FF.AA. ya cumplieron ese rol, sin embargo, ahora falta que los civiles pidan perdón?

S.E.: Yo ya dije lo que tenía que decir sobre eso.

Pregunta: Es que lo dijo a un solo medio.

S.E.: ¿Okey? Muchas gracias.

\* \* \* \* \*

Santiago, 11 de septiembre de 2002.

Mls/ems.